



Maraîchères à Brazzaville, République du Congo.

EDITO

S'engager collectivement face à l'urgence climatique.

La science est formelle : dans le meilleur des cas, si nous réduisons drastiquement nos émissions, nous connaissons d'ici la fin du siècle un niveau de dérèglement climatique tel que nous l'expérimentons aujourd'hui. Sans réduction drastique, les conséquences pourraient être bien pires.

Prendre en compte l'évolution du climat dans nos contextes d'intervention est donc un impératif afin d'anticiper l'évolution des besoins. La société civile a un rôle essentiel à jouer pour accompagner des trajectoires d'adaptation équitables, qui prennent en compte les populations les plus vulnérables.

Comme chaque tonne compte, il est aussi essentiel de réduire l'empreinte carbone de la solidarité internationale, portée en majeure partie par les vols en avion. Cette réduction nécessite du temps et des moyens notamment pour interroger nos pratiques, les raisons de se déplacer, la complémentarité des équipes siège/terrain.

ESSOR prend part activement à la Commission Climat&Développement de Coordination Sud, qui regroupe une trentaine d'ONG, autour de temps de formation, d'échanges et de plaidoyer. Comme le rappelle l'actualité et la COP 29*, beaucoup reste à faire en vue d'une transition écologique plus juste.

Maud Ferrer, Responsable de projets Biomasse-énergie, déchets et climat et Guillaume Quelin, Responsable de projet changement climatique au sein de l'ONG Gret.

* La COP, c'est quoi ? Une Conférence annuelle des pays qui se sont engagés à respecter la convention des Nations Unies sur les changements climatiques. Elle réunit 197 pays, l'Union Européenne et des représentants des acteurs non étatiques.

ACTU

Devant les enjeux climatiques, prendre conscience et agir.

A l'occasion de la stratégie 2022-2027, ESSOR s'est lancé dans un chantier crucial à l'échelle planétaire : le changement climatique.

Si ESSOR a une responsabilité en tant qu'organisation, cet enjeu s'inscrit surtout dans sa mission : les populations vulnérables des pays du Sud sont les premières victimes des changements climatiques.

Les objectifs pour ESSOR ? **Atténuer** ses émissions carbone et **adapter** ses activités dans ses différents secteurs. Pour cela, depuis 2022, ESSOR a mené une phase de compréhension des enjeux et des différentes étapes essentielles à la construction d'une stratégie, nourrie par le partage d'expériences avec d'autres acteurs.

Cette phase a abouti à l'intégration d'ESSOR à la Commission Climat et Développement portée par des ONG françaises, et à la création d'une *Green Team ESSOR* afin d'avancer sur les premiers jalons d'une stratégie, qui sera diffusée en 2025.

Depuis, différentes actions de sensibilisation et de formation ont été menées dans les pays d'intervention d'ESSOR et continueront d'être développées. En effet, ces actions constituent une première étape essentielle afin de contribuer à la prise de conscience et l'envie d'agir.

Elise Moulène, Chargée des Partenariats Financiers et membre de *la Green Team*, Comité de Pilotage Climat.

ZOOM

Créer le déclic avec la Fresque du Climat !

La Fresque du Climat est un atelier collaboratif et pédagogique qui permet de comprendre de manière ludique les enjeux du changement climatique. Basé sur les travaux scientifiques du GIEC (*le Groupe d'experts intergouvernemental sur l'évolution du climat*), cet outil engageant met en lumière les causes et les conséquences du dérèglement climatique à travers un jeu de cartes.

Plusieurs salariés volontaires ont été formés à l'animation de la Fresque du Climat. Ils ont ensuite pu l'animer auprès des équipes participant au séminaire annuel cet été. L'occasion d'éveiller les consciences et encourager la réflexion autour d'actions concrètes pour une transition écologique durable !



Nous avons tous un rôle à jouer pour arriver à l'opération de changement sur nos habitudes pour venir réduire notre empreinte ! Il est nécessaire de passer à l'action rapidement et de manière conséquente, individuellement et en tant qu'organisation.

Témoignage d'un participant à l'atelier.

MÉTHODOLOGIE

Éveil et innovation pour les enfants avec la méthodologie d'inspiration Montessori.



Une petite fille pratique un atelier en toute autonomie au Mozambique.

ESSOR renforce son approche centrée sur l'enfant dans ses jardins d'enfants, en s'inspirant de la pédagogie Montessori.

Cette approche encourage l'autonomie des enfants à travers l'exploration et l'apprentissage pratique, avec un mobilier adapté pour soutenir le développement des enfants âgés de 3 à 5 ans.

Les éducateurs-trices sont formés-es à l'utilisation du kit didactique et à la méthodologie Montessori, ce qui renforce leurs compétences et stimule leur créativité. Cette méthodologie favorise non seulement l'interaction entre pairs, mais aussi l'établissement de relations harmonieuses avec les familles.

En 2024, en Guinée-Bissau et au Mozambique, **704 enfants** ont bénéficié de cette méthodologie, améliorant de manière

significative leurs compétences cognitives, sociales et affectives.

Elle transforme les pratiques pédagogiques en valorisant le rôle de l'éducateur-riche comme guide, tout en utilisant des jeux ludiques pour favoriser l'acquisition des compétences.

Elisa Nicolle,
Chargée de mission Education.

Je me sens très épanouie, car je constate mon évolution et je suis en mesure d'aider les autres. Cette méthodologie m'a permis de me concentrer sur l'enfant, c'est-à-dire d'accorder plus d'attention à son développement.

Filomena Cumbe, directrice de l'école Mamanas à Maputo, au Mozambique.

TÉMOIGNAGE

Accompagnée par nos Bureaux d'Information et d'Orientation Sociale et Professionnelle (BIOSP), Adama nous en parle !

Pouvez-vous vous présenter ?

Je m'appelle Adama, j'habite à Bissau en Guinée-Bissau. J'ai 45 ans, je suis mariée et j'ai 3 enfants. Je m'occupe du foyer et mon mari est au chômage. Nos seuls revenus proviennent de petits boulots qu'il entreprend.

Comment avez-vous connu le BIOSP ?

Les Agents d'Orientation Sociale et Professionnelle réalisaient une mobilisation dans mon quartier, et je les ai écoutés présenter les activités disponibles au sein du BIOSP.

Qu'est-ce qui vous a poussé à vous y rendre ?

J'ai réalisé qu'il y avait une réelle chance de bénéficier de certains services de base dont j'avais grandement besoin. Mais en raison du manque de moyens et d'accès, cela semblait impossible. Lorsque j'ai entendu que les services étaient gratuits, j'ai compris que ce serait une opportunité pour résoudre mes préoccupations.

De quels services avez-vous pu bénéficier ?

J'ai bénéficié de consultations gratuites de santé, comme le dépistage du col de l'utérus. J'ai également participé à des cours d'informatique et des cours sur les activités génératrices de revenus.

J'ai ensuite eu l'opportunité d'animer des cours d'alphabétisation après avoir été formée à la facilitation. Puis, j'ai intégré le groupe de producteurs de savon en tant que responsable de la production et de la gestion des ventes. Je compte créer ma propre entreprise.

Ma vie a changé ! Les Agents sont comme ma famille.

J'encourage tous ceux qui ont des problèmes à se rendre au BIOSP.



Adama, bénéficiaire du BIOSP, en Guinée-Bissau.

À VOIR !

Le Parcours Citoyen en vidéo !



Méthodologie phare d'ESSOR, le Parcours Citoyen contribue au développement des connaissances des jeunes, à l'estime de soi et la confiance en soi, et promeut la solidarité et leur rôle comme acteurs de changement dans la société. Découvrez cela en vidéo !



Animateurs du Parcours Citoyen au Tchad.

ACTU PROJET

Accompagner et consolider la transformation agroécologique, un véritable défi !



Ariel, maraîcher au Congo, a adopté les pratiques agroécologiques !

Le projet ACTA – Accompagnement et Consolidation de la Transition Agroécologique, mis en œuvre à partir d'avril 2022 au Mozambique, en Guinée-Bissau et en République du Congo, prendra fin en mars 2025.

Il a permis de former **654 producteurs** grâce à la FAP allégée (FAPa), une méthodologie revue et testée par les équipes. La mise en œuvre de la FAPa a permis de tester des **approches de formation plus intensives** et d'**adapter les contenus** aux contextes nationaux. Moins coûteuse, elle a été bien accueillie par les bénéficiaires.

Le projet a montré de nombreux succès ! Nous devons poursuivre le travail pour **garantir l'autonomisation des acteurs et la durabilité des actions**. La récente évaluation externe a mis en avant plusieurs préconisations, notamment :

- > Ouvrir notre méthodologie à **d'autres filières** (vivrier, élevage) et aux **zones rurales** ;
- > Renforcer le dispositif des **maraîchers leaders** pour valoriser leur posture de formateur et **développer la formation par les pairs**.

Florence Gning,

Responsable des Programmes Agricoles.



Avant, je travaillais pour travailler. Aujourd'hui, j'ai appris à gérer mes revenus, comment différencier les cultures, planifier mon travail et vendre mes légumes. Depuis que je fabrique mes biofertilisants, je n'utilise plus d'intrants chimiques !

Ariel, 35 ans, maraîcher à Brazzaville, en République du Congo.

Le projet a favorisé la **création de petites entreprises**, notamment pour la production et la commercialisation d'intrants agroécologiques, ainsi que le **renforcement des organisations de producteurs** sur les questions de commercialisation des produits agroécologiques.

96 maraîchers leaders participent activement à la transition agroécologique dans leur territoire. De nombreuses actions de **sensibilisation et foires** ont été organisées pour diffuser l'agroécologie et sensibiliser à ses bienfaits.

Le Projet en vidéo, au Congo !



FOCUS PAYS

Comprendre pour mieux agir : une analyse du partenariat ESSOR au Tchad.

Une mission de la Direction au Tchad a permis, entre autres, de rencontrer les partenaires des projets d'ESSOR pour faire le point sur les relations qui lient les deux parties.

En amont, ESSOR avait entrepris une enquête auprès de **26 partenaires au Tchad** (7 ONG et 19 OCB) dans le cadre de l'élaboration de sa **stratégie nationale**, visant à mieux comprendre les forces, les défis et les opportunités des collaborations en place. L'analyse a révélé l'engagement et l'envie de ces partenaires de bâtir ensemble un avenir plus solide : 76% d'entre eux soulignent la **confiance mutuelle**.

Toutefois, 69% souhaitent un **approfondissement des projets** existants et 62% souhaitent collaborer sur des projets de recherche et de développement. 50% pointent des **difficultés de communication interne**, et 69% expriment le besoin d'**outils technologiques** pour renforcer leur efficacité.

Malgré ces défis, l'enquête met en lumière la force du partenariat, ancrée dans **une action de terrain valorisée et des objectifs partagés** (86%). Les partenaires sont conscients des menaces, telles que l'instabilité politique ou les crises environnementales, mais ils se tournent vers l'avenir avec espoir. Pour 83%, l'amélioration de la communication et le **développement des compétences** sont essentiels. Ensemble, ils préconisent un **plan de gestion des risques** et une **diversification des financements** pour faire face aux incertitudes, renforçant ainsi l'esprit de collaboration et de résilience.

Sarah Pires, Directrice des Programmes.



Ce partenariat a permis de mettre en place de nombreuses actions de notre ONG et surtout une bonne visibilité sur le terrain. Grâce à ce partenariat, nous avons pu développer d'autres partenariats avec d'autres acteurs. Les résultats de cette force de partenariat ont permis d'impacter la communauté à travers les changements socioéconomiques des bénéficiaires directs et indirects.

Scène de vie au Tchad.



Festival des Solidarités, un programme riche pour ESSOR et ses partenaires !

Pour se rapprocher du thème de l'année, l'environnement et les droits des peuples, le collectif d'acteurs a imaginé des animations variées pour explorer la solidarité sous toutes ses formes.

> " C'est quoi la Solidarité Internationale ? "

Les collégiens de La Croix Blanche à Bondues participent à des sessions de sensibilisation sur le vivre-ensemble et l'interculturalité, via un débat mouvant.

> Atelier collaboratif " La Fresque du Climat "

Réunir les membres des structures du collectif et des bénévoles pour réfléchir aux enjeux climatiques autour d'un atelier ludique et collaboratif. L'occasion de sensibiliser les participants à la thématique annuelle et mieux comprendre les enjeux climatiques et leurs impacts sur les populations.

> Spectacle d'impro humoristique

Le 19 novembre, le Catch Impro, ouvert au grand public, promet une soirée mémorable au Théâtre

Charcot de Marcq-en-Baroeul. Retrouvez toutes les informations dans le focus ci-dessous !

> Session découverte et Projection-débat

Les jeunes de la Mission Locale Métropole Nord-Ouest pourront découvrir ce qu'est une ONG de développement dans le cadre d'un atelier autour de la mobilité et de la solidarité internationale. Un ciné-débat sera également proposé pour les sensibiliser et engager des échanges autour de la thématique.



Animation à la Fresque du Climat auprès de jeunes lycéens.

Agenda

- > 19 nov, 20H, Catch Impro
- > 14 déc, Marché de Noël de Marcq-en-Baroeul

Bienvenue à...

> Au siège :

- Zoé Germain, Responsable Programmes Formation Insertion Professionnelle
- Simon Loison, Responsable des Partenariats Entreprises

> Sur le terrain :

- Thirzah Vieira, Coordinatrice Pays Guinée-Bissau

Grand merci et bonne route à...

- > Lucas Baussan, Resp. Programmes Formation Insertion Professionnelle
- > Nadir Faria, Coordinatrice Pays Guinée-Bissau
- > Clémence De Villers, Chargée de Mission Projet Agricole en Guinée-Bissau
- > Hélène Forestier, Assistante Coordination Education en Guinée-Bissau
- > Léa Blondy, Responsable Technique Formation Humaine au Congo. Nos félicitations pour l'arrivée de son petit garçon !

CATCH IMPRO FESTISOL
Par la Ligue d'impro de Marcq-en-Baroeul
19 MARDI NOV 20H
Théâtre Charcot Marcq-en-Baroeul
TARIFS : 14€ (tarif plein) / 10€ (- 18 ans, étudiants, demandeurs d'emploi)
Infos et réservation : 03 20 83 04 15 / contact@essor-ong.org
Reservez en ligne !

FOCUS

On se retrouve au théâtre Charcot le 19 novembre à 20H ?

Comme chaque année, ESSOR et la Ligue d'impro de Marcq-en-Baroeul, avec le soutien de la ville, se mobilisent pour proposer un spectacle d'impro unique et engagé !

Cette année, les comédiens s'intéresseront au thème "Environnement et droits des peuples". On vous attend !

Tarifs : 14€ (tarif plein)
10€ (- 18 ans, étudiants, demandeurs d'emploi)

Réservations :

- > Sur HelloAsso : <https://urlz.fr/q3zk>
- > Par mail : contact@essor-ong.org
- > Par tél : 03 20 83 04 15

A Bongor, au Tchad, le Bureau d'Information et d'Orientation Sociale et Professionnelle (BIOSP) a pris en charge **681 personnes** pour des préoccupations liées à la santé, la formation ou encore l'identification civile et l'aide juridique, lors du 1^{er} semestre 2024.

Facilitez l'accès des tchadiens aux services sociaux de base !

100 € = 20 personnes accueillies dans le BIOSP de Bongor, au Tchad.

Je désire effectuer un don pour soutenir ces actions :

> Par chèque, à l'ordre d'ESSOR

> En ligne sur : www.essor-ong.org

66% de votre don est déductible des impôts.



MERCI !

